

**18 juin 2008, Québec**

**Allocution à l'occasion de la remise des insignes de l'Ordre national du Québec**

Monsieur le Lieutenant-Gouverneur.

Monsieur le Président de l'Assemblée nationale,

Monsieur le Chef de l'Opposition officielle,

Madame la Chef du deuxième parti d'opposition,

Mesdames, Messieurs les Ministres et les Députés,

Monsieur le Président du Conseil de l'Ordre national du Québec,

Distingués invités,

Nous sommes réunis dans ce lieu chargé d'histoire et de symboles pour vivre un moment très solennel. Je me fais aujourd'hui le messager du peuple québécois pour exprimer la reconnaissance de notre nation à des femmes et des hommes dont les accomplissements sont une inspiration pour nous tous et pour notre jeunesse. Les insignes de l'Ordre national du Québec sont les plus hautes distinctions remises par le gouvernement du Québec.

Les femmes et les hommes qui intègrent l'Ordre forment notre panthéon bien à nous et voient leur nom inscrit à jamais dans la mémoire de notre peuple. Pour mieux reconnaître la contribution des femmes à l'Ordre national, le Conseil de l'Ordre et moi-même avons convenu de donner suite à une demande faite par plusieurs organisations représentant des femmes. Ainsi, à compter de l'an prochain, les trois titres de cette institution Chevalier, Officier et Grand Officier seront féminisés pour devenir Chevalière, Officière, et Grande Officière. C'est d'ailleurs une chevalière qui amènera en 2009 l'Ordre national du Québec plus loin qu'il ne sera jamais allé. L'astronaute Julie Payette, membre de l'Ordre depuis 2000, a en effet informé le président du conseil de l'Ordre de son intention d'avoir avec elle un symbole de notre panthéon lors de sa prochaine mission à bord de la navette spatiale.

L'Ordre national du Québec ira donc en orbite, mais il se rendra aussi bien visible sur la terre ferme. J'annonce aujourd'hui que la décision a été prise d'ériger un monument dédié à l'Ordre national du Québec et à ses récipiendaires. Ce monument s'élèvera aussi rapidement que possible sur la promenade Samuel de Champlain. Comme chaque année, cette cérémonie de remise des insignes de l'Ordre nationale du Québec se déroule dans les jours précédant notre fête nationale. Quelle meilleur coup d'envoi à la célébration du Québec que cet hommage à celles et ceux qui nous appellent au dépassement ? En cette année marquant le 400e anniversaire de la fondation de Québec et l'inauguration pour de bon de la présence française en terre d'Amérique, cette 23e cérémonie de l'Ordre national s'inscrit dans la fête.

Cette année, en plus d'intégrer à notre panthéon un nombre exceptionnel de nos concitoyens, nous rendons un hommage tout particulier aux premiers ministres qui ont assumé la conduite de notre nation depuis la création de l'Ordre. Il s'agit d'un fait sans précédent dans l'histoire de l'Ordre national du Québec. C'est une manière pour l'Ordre de souligner le rôle de Québec comme capitale nationale, tout en reconnaissant l'apport exceptionnel de mes prédécesseurs au développement du Québec. C'est aussi une façon de réitérer avec force le caractère totalement non partisan de cette institution.

Aujourd'hui, nous rendrons un hommage posthume à Robert Bourassa et à René Lévesque.

Et demain, lors d'une cérémonie spéciale, nous élèverons au rang de grand officier de l'Ordre national du Québec les cinq ex-premiers ministres toujours des nôtres.

Nous allons commencer cette cérémonie maintenant avec les hommages posthumes à deux de mes plus illustres prédécesseurs.

#### Hommage posthume à Robert Bourassa

Je demande maintenant à Mme Andrée Bourassa de bien vouloir s'approcher pour que nous rendions hommage à la mémoire de son mari. Économiste de formation et membre du Barreau, Robert Bourassa était notamment titulaire d'une maîtrise en sciences économiques et politiques d'Oxford en Angleterre et d'une maîtrise en fiscalité et droit financier de l'Université Harvard. Chef du Parti libéral du Québec, il a été premier ministre du 12 mai 1970 au 25 novembre 1976, puis du 12 décembre 1985 au 11 janvier 1994. Son leadership a été une période de changement intense pour le Québec. Sous son administration, on vit notamment apparaître : l'assurance-maladie (1970), l'Office de protection des consommateurs (1971), la Loi d'indemnisation des victimes d'actes criminels (1971), la Charte québécoise des droits et libertés de la personne (1975) et la Loi du patrimoine familial (1989). Il a dit : « Le Québec est, aujourd'hui et pour toujours, une société distincte, libre et capable d'assumer son destin et son développement. » Il a marqué à jamais le parcours et l'évolution du Québec. Il est le « père de la Baie James ». Il est aussi celui qui a fait du français la langue officielle du Québec. Andrée Bourassa, au nom du peuple québécois, et en hommage à feu votre mari Robert Bourassa, je vous remets l'insigne de Grand Officier de l'Ordre national du Québec.

#### Hommage posthume à René Lévesque

Je demande maintenant à Claude Lévesque de bien vouloir s'approcher pour que nous rendions hommage à la mémoire de son père. René Lévesque a étudié le droit à l'Université Laval puis s'est fait journaliste et correspondant de guerre pour l'armée américaine. Vulgarisateur exceptionnel, il a éduqué les Québécois avec son célèbre Point de mire. Ministre des Ressources hydrauliques dans le gouvernement libéral de Jean Lesage, il a mené la nationalisation de l'électricité, haut fait de la Révolution tranquille. Fondateur du Parti Québécois, il a fait de l'élan souverainiste un mouvement parfaitement légitime et démocratique. Sous son administration, le Québec a vu apparaître la Loi de l'assurance-

automobile, la Loi du zonage agricole, la Loi 101, la Loi sur le financement des partis politiques et, bien sûr, il a aussi fondé l'Ordre national du Québec en 1984. Il est l'un des pères de l'identité québécoise moderne. Il a dit : « Québécois est un nom qui unit tous ceux qui sont nés au Québec ou qui y vivent. Il relie les diversités culturelles, linguistiques et religieuses. C'est la marque d'appartenance à un peuple, à une terre. » Claude Lévesque, au nom du peuple québécois, et en hommage à feu votre père René Lévesque, je vous remets l'insigne de Grand Officier de l'Ordre national du Québec.

Nous entamons maintenant la remise des insignes de l'Ordre national du Québec 2008 en commençant par les chevaliers.

Présentation des membres de l'Ordre national du Québec

Chevaliers

Yanick Villedieu

Vous êtes une figure unique du journalisme québécois. Né à Champenoise en France, vous vous consacrez depuis près de 40 ans au journalisme scientifique. Vous avez travaillé à Québec Science, à la télévision de Radio-Canada, mais surtout à la radio de Radio-Canada où vous animez depuis plus de 25 ans le magazine scientifique hebdomadaire d'abord appelé Aujourd'hui la science et maintenant Les années lumières. Par votre ténacité et votre travail acharné, vous avez contribué à démystifier la science et à la démocratiser. Vous avez fait naître des scientifiques chez les générations montantes. Vous êtes l'émule du regretté Fernand Seguin. Votre carrière est un éloge à l'intelligence. Yannick Villedieu, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Elena Venditelli Faita

Vous êtes née en 1947 à San Vittore del Lazio en Italie. Vous arrivez au Québec à l'âge de 7 ans. Votre père ouvre la Quincaillerie Dante qui devient une institution de la Petite Italie. Très tôt, vous offrez aux clients de la quincaillerie des ateliers de cuisine et vous faites revivre les saveurs de votre enfance en les mariant avec les produits de l'agriculture québécoise. Devant le succès que vous récoltez, vos enfants vous convainquent de fonder une véritable école de cuisine, l'école Mezza Luna que vous dirigez avec votre fils Stefano et dont la renommée aujourd'hui déborde largement du Québec. En vous se mêlent le souvenir de l'Italie et le bonheur de vivre au Québec. Elena Venditelli Faita, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Richard Tremblay

Vous êtes policier à la Sûreté du Québec. Votre rôle d'agent de la paix s'est prolongé dans un engagement social et communautaire exceptionnel, d'abord dans votre région de l'Estrie, mais aussi à l'échelle canadienne. Vous avez participé à la mise sur pied de divers organismes et programmes de prévention de l'alcoolisme, du suicide, du taxage et de la violence conjugale. Vous êtes le fondateur de l'Association canadienne des dons d'organes,

qui assure le transport d'organes humains et d'équipes médicales grâce au travail bénévole de près de 2000 policiers et policières. Par votre travail de policier, vous avez sauvé des vies; par votre engagement exceptionnel, vous avez redonné la vie. Richard Tremblay, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Noël Spinelli

Vous êtes né à Lachine en 1927 et vous êtes resté fidèle à ce quartier ouvrier de Montréal. Vous avez fait de la station-service familiale un petit empire de l'automobile qui se compose aujourd'hui de 8 concessions gérées depuis 10 ans par votre fils Pierre. Vous avez réussi dans l'automobile, mais votre passion est la musique. Vous avez cofondé les Concerts Lachine, le Festival de musique de Lachine et l'Atelier d'art lyrique de Lachine. Vous avez également fondé les Concerts Spinelli, qui procurent des bourses à de jeunes musiciens. Vous avez aussi présidé le comité pour la restauration de l'orgue de l'église des Saint-Anges de Lachine, ainsi que le Concours international d'orgue du Canada. Vous êtes de ces entrepreneurs à succès qui ont su donner libre cours à leur passion et en faire bénéficier la communauté. Noël Spinelli, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Peter Simons

Vous êtes président de l'entreprise familiale depuis 1996. Vous avez fait croître la réputée maison Simons de Québec avec talent et succès. Votre entreprise a reçu plusieurs distinctions internationales, notamment en raison de la qualité de la confection et du style des vêtements. En 2007, quatre ans de travail ont été couronnés avec l'installation à côté de l'Assemblée nationale de la fontaine de Tourny que vous avez fait venir de France, qui a été restaurée à l'Île d'Orléans, et que vous avez donnée à la ville de Québec en témoignage de votre attachement. Votre discrétion n'a d'égale que votre générosité. Votre nom était une institution; votre prénom en fait une inspiration. Peter Simons, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Normand Séguin

Vous êtes né à Val d'Or en 1944. Vous êtes notamment détenteur d'un doctorat en histoire. Vous avez consacré votre vie à l'étude de l'évolution du Québec et des Québécois en élaborant un modèle d'analyse réunissant l'histoire, la géographie et la sociologie. Vous avez cofondé le Centre interuniversitaire d'études québécoises et l'Atlas historique du Québec, votre œuvre majeure. Vous avez implanté à l'UQTR l'unique programme de doctorat consacré la société québécoise. Vous êtes un fondateur de la mémoire de notre nation. Norman Séguin, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Michel Pouliot

Vous êtes ce qu'il convient d'appeler un « pilote de brousse ». Entre 1950-1975, vous avez brisé l'isolement de nombreuses localités de la Gaspésie et du Golfe du St-Laurent par l'établissement d'une desserte aérienne. Vous avez fondé Transgaspésien aérien, devenu Air Gaspé qui a permis pendant une génération à ces communautés éloignées d'avoir accès aux

grands centres, à des soins médicaux ainsi qu'à des chantiers forestiers, miniers ou hydroélectriques. Vous avez aussi fondé le premier chantier naval de Gaspé et êtes membre fondateur de la Société historique de la Gaspésie. Vous avez permis à nombre de régions de prendre leur envol. Michel Pouliot, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Michael Meaney (nomination 2007)

Vous êtes titulaire d'un doctorat en psychobiologie de l'Université Concordia et vous avez poursuivi des études postdoctorales en neuroendocrinologie à l'Université Rockefeller. Vous êtes professeur titulaire du Département de psychiatrie de l'Université McGill. Vous êtes aussi chercheur et directeur adjoint du Centre de recherche de l'Hôpital Douglas. Vous êtes reconnu internationalement. Votre expertise couvre les soins maternels, le stress et l'expression des gènes. Vous avez été l'un des premiers chercheurs au monde à mettre en lumière le lien entre les soins maternels et développement cognitif de l'enfant comme déterminants de sa capacité ultérieure à faire face au stress. Vous avez publié pas moins de 250 articles scientifiques dans les revues les plus prestigieuses. Vous avez permis des avancées historiques dans la compréhension du développement de l'enfant. Vous avez intégré l'Ordre national du Québec en 2007. Votre décoration vous est remise aujourd'hui. Michael Meaney, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Paul-Arthur Mckenzie

Vous êtes né à Sept-Îles en 1937. Vous êtes un fier Innou. Toute votre vie, vous avez défendu la langue et la culture de votre nation et vous vous êtes dévoué auprès des jeunes Innous du Québec et du Labrador. Vous êtes un précurseur de la lutte contre la toxicomanie et la prévention du suicide. Ami des Blancs et considéré comme un sage dans votre communauté, vous avez prôné l'amitié entre les peuples. Vous êtes le fondateur de la société de communication Atikamekw-Montagnais, qui comporte une quinzaine de radios communautaires. Vous êtes fierté et ouverture. Tshi-nash-ku-mitin (merci). Paul-Arthur Mckenzie, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Nicolas Mateesco Matte

Vous êtes né en Roumanie en 1913. Vous êtes détenteur de deux doctorats en droit. Sans renier vos origines roumaines, vous avez pris le nom de Matte pour que vos enfants se sentent chez eux au Québec. Vous êtes un spécialiste du droit aérien et spatial de renommée mondiale. Ardent défenseur de la langue française, vous avez été membre de la commission Gendron, qui a recommandé le français comme langue officielle du Québec. Professeur universitaire de droit, vous avez enseigné aux Trudeau, Lévesque, Bourassa. Vous avez aussi puissamment contribué à la fondation et au développement de la ville de Brossard, dont vous êtes le premier citoyen d'honneur et où un grand boulevard porte votre nom. Vous êtes cet homme venu de loin pour nous apprendre à aimer notre langue. Nicolas Mateesco Matte, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Aida Kamar

Vous êtes née à Beyrouth en 1954. En 1991, vous avez créé la Télévision libanaise du Québec que vous avez dirigée pendant 10 ans. Vous y avez notamment présenté un magazine d'actualité toujours à l'antenne favorisant l'intégration de la communauté libanaise au Québec francophone. Vous êtes maintenant rédactrice en chef de la revue L'Avenir que vous avez fondée avec Joseph Nakhlé avec qui vous êtes aussi une des âmes dirigeantes du Festival du monde arabe de Montréal. Vous êtes aussi PDG de Vision Diversité, un organisme montréalais à but non lucratif qui est un catalyseur d'initiatives économiques et culturelles. Vous avez aussi été membre du comité-conseil de la Commission Bouchard-Taylor. Vous incarnez ce Québec de la diversité et des valeurs communes. Aida Kamar, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Gloria Jeliu

Vous êtes née à Paris en 1925. Vous êtes professeur émérite de pédiatrie à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal. Vous êtes clinicienne et une chercheuse de renommée mondiale en développement de l'enfance. Vous avez apporté une contribution inestimable à la lutte contre la maltraitance des enfants. Vous travaillez depuis 50 ans à l'hôpital Sainte-Justine où vous avez notamment mis sur pied la Clinique de protection de l'enfance. Vous avez marqué plusieurs générations d'intervenants qui ont à cœur le mieux-être des enfants. Vous êtes aussi une rare spécialiste de la question de l'éthique biomédicale. Vous avez contribué à élever le Québec à la hauteur de ses enfants. Gloria Jeliu, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Henri Grondin

Vous êtes un avocat d'une envergure exceptionnelle et un diplomate. Admis au Barreau du Québec en 1963, vous vous êtes élevé au plus haut niveau de votre profession. Vous avez notamment rempli plusieurs fonctions à l'Union internationale des avocats, jusqu'à occuper le poste de président. Vous avez fait partie de la Commission permanente d'arbitrage de la Cour internationale de La Haye. Vous avez été président de la Conférence internationale des barreaux regroupant les barreaux francophones d'Europe, d'Afrique et d'Amérique. Vous avez aussi donné de très grands services à l'État québécois dans ses relations avec les peuples autochtones. Homme de droit et de culture, vous présidez depuis 10 ans le conseil d'administration du musée de la Civilisation de Québec. Vous avez étendu la renommée internationale du Québec en portant à de rares sommets notre tradition de droit. Henri Grondin, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Gisèle Gravel

Vous pratiquez le judo depuis plus de 40 ans. Au cours des dix dernières années, vous avez raflé de multiples médailles aux championnats mondiaux des maîtres ainsi qu'aux championnats panaméricains et canadiens séniors. Vous avez formé plus de 65 ceintures noires, dont 30 sont des femmes. Vous accumulez les précédents : vous êtes parmi

les quatre premières Canadiennes à avoir obtenu une ceinture noire; vous avez été la première femme entraîneur de judo au Québec, la première femme directrice technique d'une école de judo et l'une des premières femmes membres de la commission des grades de Judo-Québec. Mais votre engagement déborde largement du dojo<sup>1</sup>. Vous êtes présidente et fondatrice du tout premier symposium de peinture figurative du Québec et présidente du premier Salon industriel et commercial de Baie-Comeau. Vous me pardonnerez le jeu de mots, mais vous êtes une grande dame. Gisèle Gravel, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

#### Sheila Goldbloom

Née à New York, vous êtes arrivée au Québec en 1949. Vous avez longtemps dirigé les services d'éducation aux jeunes adultes du YMCA de Montréal. Éducatrice passionnée, vous avez réformé l'enseignement du service social et fait progresser le secteur associatif à maints égards. Vous avez contribué à une multitude d'organismes à caractère pédagogique, social, philanthropique et gouvernemental autant dans la communauté anglophone que dans la communauté francophone. En 2007, vous avez été nommée coprésidente de la commission sur les conditions de vie des aînés. Vous militez pour la reconnaissance de la valeur et de la sagesse des personnes âgées dans notre société. Vous êtes une humaniste et un étendard de la dignité humaine. Sheila Goldbloom, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

#### Edgar Fruitier

Autodidacte érudit, mélomane enflammé, communicateur émérite et comédien aux registres multiples, vous avez marqué notre culture. De La boîte à surprise, à La famille Plouffe, en passant par Rue des pignons et les Grands esprits, jusqu'à l'impitoyable Montgomery Burns des Simpsons, vous avez une place dans les souvenirs d'au moins trois générations de Québécois. Votre verbe, votre entrain et même votre rire ont contribué à donner aux Québécois le goût de la musique classique, tandis que votre parfaite maîtrise de la langue française est un appel à l'élévation. Vous avez constitué une collection de quelque 53 000 œuvres musicales que vous avez léguée à la Phonothèque du Québec. Vos disques récents Les grands classiques d'Edgar ont été parmi les meilleurs vendeurs, signe de votre magnétisme et de l'attachement que vous portent les Québécois. Vous êtes un incontournable phénomène de notre monde culturel. Edgard Fruitier, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de chevalier de l'Ordre national du Québec.

#### Pierre Fréchette

Vous vous êtes consacré à l'amélioration des soins aux victimes de traumatismes ainsi qu'aux malades vivant dans les régions éloignées du Québec. Par votre expertise internationalement reconnue en traumatologie et en transport médical aéroporté, vous avez sauvé des centaines de vie dans les circonstances les plus dramatiques qui soient. Vous avez notamment participé à l'établissement du service EVAQ (évacuation aéromédicale du Québec), à la réforme du système préhospitalier d'urgence, à la création du Programme québécois de traumatologie ainsi qu'à l'édification d'un réseau de traumatologie. Vous êtes un de nos grands médecins spécialistes, de ceux qui

repoussent la mort et redonnent la vie. Pierre Fréchette, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Sheila Fischman

Vous êtes née à Moose Jaw, en Saskatchewan. Vous avez étudié la chimie et l'anthropologie. Qui aurait dit que vous deviendriez un des plus importants rouages de promotion de la littérature québécoise des 40 dernières années? Fraîchement débarquée à Montréal, vous décidez de parfaire votre connaissance du français en traduisant vers l'anglais le livre de Roch Carrier *La Guerre, Yes sir!* L'ouvrage devient en 1970 un grand succès de librairie au Canada anglais. Depuis, vous avez traduit pas moins d'une centaine d'œuvres contemporaines de la littérature québécoise, sans compter des textes pour le théâtre, le cinéma et la radio, favorisant leur diffusion ailleurs au Canada et à l'étranger. Vous avez aussi fait l'inverse et dirigé la traduction en français d'auteurs canadiens anglais. Votre contribution à la diffusion de notre littérature est immense. Par vos origines et la nature de votre travail, vous aurez aussi été un trait d'union entre les deux solitudes. Sheila Fischman, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Marisa Ferretti Barth

Depuis 40 ans, vous vous dévouez au mieux-être des aînés. Au début des années 70, vous avez fondé le CRAIC, le « Conseil régional des aînés italo-canadiens » à l'intention des personnes âgées italo-québécoises, afin d'améliorer leur qualité de vie et de briser leur isolement. Vous n'avez jamais cessé d'œuvrer au sein de cet organisme qui, aujourd'hui, chapeaute plus de 80 clubs de l'âge d'or, totalisant 14 000 membres et offrant divers services, dont certains s'adressent expressément aux plus démunis. Avec les années, votre implication s'est étendue à de nombreuses communautés. Vous avez ainsi participé à la mise sur pied de divers organismes Afghans, Chinois, Laotiens, Libano-Syriens, Russes, toujours avec l'objectif de briser l'isolement des personnes âgées... En outre, vous avez été nommée au Sénat en 1997. Votre générosité est sans limites. Vous avez aidé des dizaines de milliers de personnes à vieillir dans la joie. Marisa Ferretti Barth, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Jacques Duchesneau

Vous êtes une des figures de proue de la sécurité publique au Canada. Vous vous êtes maintes fois distingué par vos idées novatrices et votre détermination. Vous avez fait carrière pendant 30 ans au service de police de la communauté urbaine de Montréal dont vous avez assumé la direction pendant 5 ans. Vous êtes cofondateur de l'escouade Carcajou qui a mis un terme à la guerre des groupes de motards criminels. Cette unité a servi de modèle à ce qu'on appelle maintenant les « escouades régionales mixtes » qui demeurent le plus efficace outil des forces de l'ordre pour lutter contre le crime organisé. De 2002 à mai 2008, vous avez été à la tête de l'Administration canadienne de la sûreté du transport aérien. Vous avez renouvelé les procédures de sécurité dans les aéroports canadiens à cette époque trouble de l'après-11

septembre. Vous avez été un policier d'exception. Jacques Duchesneau, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

René Derouin

Artiste inépuisable, votre démarche embrasse le dessin, la gravure et les environnements organisés, ce qu'on appelle l'installation. Votre œuvre est enracinée dans les trois Amériques que vous avez parcourues du nord au sud à répétition. Vous explorez les thèmes fondateurs de la migration, de l'identité et du métissage. Artiste immense, pas moins de 300 expositions vous ont été exclusivement consacrées. En 1995, vous avez lancé les symposiums internationaux d'art in situ de la Fondation Derouin qui a entre autres objectifs de promouvoir le talent des jeunes artistes. En 1998, le Glenbow Museum de Calgary vous consacre une rétrospective, présentée ensuite au Musée des beaux-arts de Montréal. En 1999, vous recevez le prix du Québec Paul-Émile-Borduas pour l'ensemble de votre œuvre. En 2006, le gouvernement mexicain vous a décoré l'Ordre de l'Aigle aztèque, la plus haute distinction octroyée à un citoyen étranger. Vous êtes un artiste de génie ; votre œuvre est empreinte de l'idéal d'une Amérique humaniste. René Derouin, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

François Chartier

Vous êtes sommelier de métier. Vous êtes le seul Canadien à avoir jamais remporté le célèbre Grand Prix Sopexa international, qui couronne le meilleur sommelier au monde en vins et spiritueux de France. Vous avez puissamment contribué à la reconnaissance de la sommellerie et à l'essor des autres professions gastronomiques au Québec de diverses manières, par la médiatisation de vos succès, vos conférences, vos livres et vos nombreuses interventions dans les médias. Après 20 ans de spécialisation, vous avez fait naître la « sommellerie moléculaire », qui trouve écho tant ici qu'en Europe et qui consiste à faire de l'art de l'harmonisation des vins et des mets une véritable science. Vous êtes vous-même un très grand cru. François Chartier, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de l'Ordre national du Québec.

Jacques Castonguay

Vous avez été successivement professeur de psychologie, directeur de département, doyen et recteur au Collège militaire royal de Saint-Jean. Vous avez participé à la renommée de cet établissement, à son statut d'université et à sa renaissance toute récente. Vous avez signé pas moins de 28 ouvrages. Vous avez notamment raconté l'histoire du Royal 22e Régiment, des Voltigeurs de Québec, du Régiment de la Chaudière, du 5e Régiment d'artillerie légère du Canada, du Fort Saint-Jean et de la base des Forces canadiennes de Montréal. Infatigable, vous avez publié trois titres en 2007 dont Québec, ville militaire, 1608-2008 que vous avez cosigné. Tous les peuples du monde ont un passé militaire. Au Québec, vous incarnez cette mémoire. Jacques Castonguay, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Louis Caron

Vous êtes avant tout un romancier. Vous avez publié neuf romans historiques et un roman contemporain. Votre dernier titre, *Tête heureuse*, a été publié en 2005. En 1980, vous avez remis en vogue le genre alors délaissé du roman historique avec *Canard de bois* dont le succès a été immédiat. Avec *Les fils de la liberté*, vous êtes devenu l'un des rares auteurs québécois à voir l'une de ses œuvres adaptées pour la télévision en France. Vous avez aussi imprimé votre marque à notre télévision en scénarisant les 13 premiers épisodes de la mouture initiale de la télésérie *Lance et compte*, en 1987. En plus de votre carrière d'écrivain, vous êtes très engagé dans le développement de votre région, le Centre-du-Québec. Votre œuvre est un éloge à la vie au Québec à ses régions et à ses gens. Louis Caron, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Raymond Brousseau

Vous avez été l'un des premiers Québécois à prendre conscience de la beauté et du caractère inédit de l'art inuit. Dès 1956, votre passion pour cet art vous a amené à collectionner des pièces magistrales, autant des sculptures que des dessins. Devenu galeriste en 1974, vous êtes un promoteur international de l'art et de la culture des Inuits que vous avez notamment offert au regard fasciné des publics suisses et français. Vous créez en 1998 le Musée inuit Brousseau à quelques pas d'ici, à côté du Château Frontenac. Votre collection de plus de 2 600 œuvres est jugée « d'importance nationale » par le gouvernement canadien. Elle est aujourd'hui logée au Musée national des beaux-arts du Québec où une salle d'exposition permanente lui est consacrée. Vous avez révélé un des trésors de l'humanité. Raymond Brousseau, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Émile « Butch » Bouchard

Pendant 15 ans, dont 8 à titre de capitaine, vous avez porté les couleurs des Canadiens de Montréal. Comme défenseur, vous étiez une muraille infranchissable. Vous avez aidé votre équipe à remporter la Coupe Stanley en 1944, 1946, 1953 et 1956. Vous avez été un grand leader de cette équipe et une inspiration pour les francophones. Aux yeux de plusieurs, vous avez ouvert la voie à Maurice Richard. Vous avez été intronisé au Temple de la renommée en 1966 et au Panthéon des sports du Québec en 1996. En plus de votre carrière d'hockeyeur, votre restaurant *Chez Butch Bouchard* a longtemps été le lieu de rendez-vous des sportifs, des artistes et des syndicalistes. Vous avez aussi été conseiller municipal et engagé dans de nombreuses causes sociales et communautaires. Vous êtes une des légendes du hockey et une des premières étincelles de l'éveil nationaliste québécois. Émile « Butch » Bouchard, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Gilles Bissonnette

Vous êtes producteur agricole. Vous avez consacré votre vie à la terre et à la défense de ceux qui en tirent leur subsistance. Comme producteur agricole dans la région

de Vaudreuil-Soulanges, vous avez été un innovateur, couronné cultivateur de l'année en 1975. Beaucoup se sont inspirés de vos méthodes. Vous avez milité activement au sein de l'Union des producteurs agricoles et apporté une contribution marquante à la Fédération des producteurs de lait du Québec. Votre engagement dans votre communauté vous a amené à la politique municipale. Vous avez été maire de Saint-Polycarpe pendant 12 ans. Vous demeurez très impliqué dans la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Vous représentez cette ruralité fière et indépendante qui est un des berceaux de notre identité. Gilles Bissonnette, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Françoise Bertrand

Vous êtes une étoile du monde des affaires et des communications. Vous avez passé 30 ans dans des postes décisionnels de premier plan. Vous êtes la première femme à avoir dirigé le CRTC, la première femme à avoir dirigé Télé-Québec, ainsi que la première femme à diriger la Fédération des chambres de commerce du Québec dont vous êtes PDG depuis 2003. À chacun de ces postes, vous avez laissé votre marque. Sous votre gouverne, le CRTC est devenu le premier organisme de réglementation au monde à se positionner par rapport à Internet ; vous avez piloté le repositionnement de Télé-Québec et vous avez mis en place une nouvelle orientation stratégique à la Fédération des chambres de commerce du Québec. Vous êtes de celles qui ont ouvert aux femmes la voie qui mène aux premiers postes de commande. Françoise Bertrand, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Georgette Beaudry

À la fin des années 60, vous êtes entrée dans les ordres. Après 25 ans passés dans le monde de l'enseignement, vous devenez supérieure des Filles de Jésus de la « province de Trois-Rivières ». Pendant votre mandat, vous avez réorienté les activités de la communauté religieuse vers la pastorale et l'intervention sociale. En 1992, vous mettez sur pied la maison Coup de pouce, un espace de vie et de socialisation pour les enfants et les adultes, au cœur du secteur le plus défavorisé de Trois-Rivières : le quartier Adélarde-Dugré. Vous y avez œuvré pendant plus de 10 ans allant jusqu'à y implanter une bibliothèque et un service de pédiatrie sociale. Depuis 2005, elle est à la tête de ce qui est appelé la « province du Canada » des Filles de Jésus. Vous êtes une rare héritière de cette abnégation inspirée par la foi qui a jadis forgé le Québec. Georgette Beaudry, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Antoine Ayoub

Professeur émérite, vous avez enseigné à l'Université Laval. Vous êtes né en Syrie. Vous êtes une sommité mondiale de l'énergie fossile et de la gouvernance. Vous avez enseigné à l'Université Laval, de 1969 à 2002. Vous avez conseillé les Nations Unies, les gouvernements du Québec et du Canada, ainsi que différents États et sociétés de par le monde en matière d'économie pétrolière et de relations internationales. Vous avez créé, en 1973, le GREEN, le Groupe de recherche en économie de l'énergie, des ressources naturelles et de l'environnement. Vous avez aussi

fonde les Colloques internationaux d'économie pétrolière, qui se tiennent à Québec tous les deux ans. En 1999, vous cofondez MONDER, un réseau de centres de recherche du Nord et du Sud qui s'intéresse à la mondialisation, à l'énergie et à l'environnement. Vous en êtes toujours le codirecteur. Vous avez éveillé la conscience des décideurs du monde à la dépendance au pétrole et à ses impacts environnementaux. Antoine Ayoub, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Silvia Araya

Dans votre pays d'origine, le Chili, vous étiez une artiste peintre de grande renommée. Vous avez aussi été députée et présidente de la commission de l'éducation du Congrès national du Chili sous le règne du président Salvador Allende. Après le coup d'État de 1973, vous êtes venue vous établir dans la région de Québec. Vous avez fondé l'Académie de beaux-arts Silvia Araya, première école de peinture de la région, où vous avez enseigné 25 ans durant. Une soixantaine d'expositions ont été consacrées à vos œuvres au Canada et à l'étranger. Vous avez notamment fait les portraits de trois anciens maires de Québec ornant les murs de l'Hôtel de ville. Vous êtes un modèle d'intégration sociale, autant par votre art que par votre contribution à la vie culturelle de Québec. Silvia Araya, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Chevalier de l'Ordre national du Québec.

Officiers

Ashok Vijn

Vous êtes né en Inde en 1938. Vous êtes un de nos plus grands scientifiques et considéré à l'échelle internationale comme le « père de l'électrochimie physique ». Vous êtes détenteur d'un doctorat en électrochimie de l'Université d'Ottawa. Vous avez été embauché en 1969 par l'institut de recherche d'Hydro-Québec qui venait alors d'être créé. Vous y avez réalisé quantité de percées scientifiques qui ont donné jour à des cascades d'inventions. Vous y travaillez toujours. Vos recherches portent notamment sur le cancer et l'hydrogène carburant. Vous êtes aussi professeur invité et directeur de thèse à l'INRS. Vous êtes de ceux qui ont fait du Québec une puissance mondiale de l'énergie. Vous avez intégré l'Ordre national du Québec comme Chevalier en 1987. Vous êtes aujourd'hui promu. Ashok Vijn, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Michèle Stanton-Jean

Grande intellectuelle, vous êtes diplômée en andragogie, forme de pédagogie pour adultes, et en histoire. Vos travaux ont fait époque, de la Commission Jean, sur l'éducation des adultes, à deux livres phares de l'émancipation féminine : Québécoises du XXe siècle, paru en 1974 et Histoire de femmes au Québec depuis quatre siècles, paru en 1982, que vous avez corédigé avec trois historiennes. Vous avez été présidente du Comité international de bioéthique de l'UNESCO. Vous avez travaillé à la Déclaration universelle sur la bioéthique et les droits de l'homme qui fut adoptée en 2005. Vous êtes actuellement présidente de la Commission canadienne pour l'UNESCO, membre de la Commission de l'éthique dans la science et la technologie du Québec et vice-présidente du Fonds de recherche en santé du Québec. Vous êtes aussi

chercheuse invitée en éthique et nanotechnologies à la Faculté de droit de l'Université de Montréal. De l'éducation à l'émancipation des femmes à la bioéthique, il y a un fil conducteur, c'est celui de l'humanisme, dont vous êtes une incarnation. Michèle Stanton-Jean, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Mohamad Sawan

Vous êtes une sommité canadienne du génie biomédical. Vous êtes professeur titulaire de microélectronique à l'École Polytechnique. Vous êtes aussi directeur du Regroupement stratégique en microsystemes du Québec (ReSMiQ), directeur du Laboratoire de neurotechnologies Polystim et titulaire d'une chaire de recherche du Canada. Vos découvertes et inventions ont mené au dépôt de plusieurs brevets. Vous avez mis au point de nombreux appareils et prothèses miniatures qui ont changé la vie des personnes atteintes d'une déficience visuelle, auditive ou physique. D'origine libanaise, vous consacrez beaucoup de votre temps à promouvoir la cohabitation harmonieuse des communautés en œuvrant notamment au Centre islamique libanais de Montréal. Comme chercheur autant que comme citoyen, vous vous consacrez à améliorer la vie de vos semblables. Mohamad Sawan, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Guy A. Rouleau (nomination 2007)

Vous dirigez le Centre de recherche de l'hôpital Sainte-Justine, ainsi que le Centre d'étude des maladies du cerveau et le Réseau de médecine génétique appliquée du Fonds de recherche en santé du Québec. Vous êtes aussi titulaire de la Chaire de recherche du Canada en génétique du système nerveux. Vos travaux portent sur la compréhension des bases génétiques des maladies du cerveau, comme l'épilepsie, l'autisme ou le syndrome de Tourette. Grâce à vos découvertes, des tests génétiques ont été mis au point pour le dépistage de certaines maladies et l'amélioration des traitements pour les combattre. Vous êtes l'un des plus grands spécialistes mondiaux de nombreuses maladies neurologiques. Vous avez intégré l'Ordre national en 2007. Votre décoration vous est remise aujourd'hui. Guy Rouleau, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Pierre Legendre (nomination 2007)

Titulaire d'une maîtrise en zoologie de l'université McGill et d'un doctorat en biologie de l'Université du Colorado, vous êtes professeur au Département de sciences biologiques de l'Université de Montréal. Récipiendaire de nombreux prix scientifiques, vous êtes l'un des plus éminents chercheurs dans le domaine de l'écologie numérique. Vous êtes d'ailleurs l'un des pères de cette science, maintenant partie intégrante de la biologie, qui consiste à appliquer des modèles statistiques et mathématiques permettant de mieux comprendre et prévoir l'évolution des espèces et des écosystèmes. Vous avez publié 7 livres sur l'écologie numérique, collaboré à une dizaine d'autres et écrit près de 200 articles scientifiques. Vous êtes à l'origine d'une révolution de la biologie et de l'écologie. Vous avez intégré l'Ordre national en 2007. Votre décoration vous est remise

aujourd'hui. Pierre Legendre, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Rémi Marcoux

Votre parcours est marqué par plus de 30 ans d'innovation et de leadership dans le secteur de l'édition, de l'impression et de la distribution. Vous êtes le fondateur de Transcontinental qui compte aujourd'hui plus de 15 000 salariés : premier imprimeur du Canada et 6e d'Amérique du Nord, premier éditeur au pays de magazines destinés aux consommateurs et d'ouvrages pédagogiques de langue française, 2e éditeur de journaux locaux et régionaux du Canada, ainsi que fournisseur de produits numériques en pleine croissance. Vous croyez dans la responsabilité sociale des entreprises. Ainsi, Transcontinental consacre 1 % de ses profits à des causes humanitaires et sociales tout en favorisant l'engagement social de ses employés. Vous avez imprimé une marque indélébile sur le monde québécois des affaires. Rémi Marcoux, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Gilles Marcotte

Vous êtes journaliste littéraire depuis la fin des années 40. Vous avez signé pas moins de 1 500 articles qui ont raconté l'évolution de notre littérature, presque livre par livre. Vous laissez vous-même une œuvre remarquable. Vous avez écrit plus de 25 livres, toujours dans un style admirable et élégant. De votre premier roman, *Le poids de Dieu* (1962), en passant par votre dernier recueil de nouvelles, *La mort de Maurice Duplessis et autres nouvelles* (1999), jusqu'à votre dernier roman, *Le manuscrit Phaneuf* (2005), vous avez tracé un portrait intellectuel et moral d'une extrême acuité du Québec depuis la Révolution tranquille. Vous avez dirigé la rédaction de l'*Anthologie de la littérature québécoise*. Cet ouvrage de 2 000 pages a valeur de bible pour quiconque étudie la littérature québécoise. C'est un legs colossal à notre nation et à sa culture. Vous êtes un pilier de la littérature québécoise. Gilles Marcotte, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Pierre Lassonde

Vous êtes un expert du secteur minier. Vous êtes actuellement à la tête de la société d'investissements et de redevances Franco-Nevada. Votre carrière vous a amené à travers le monde, mais votre cœur est toujours resté au Québec. Vous êtes un philanthrope. Vos dons privés ont notamment permis la construction de deux pavillons à l'École polytechnique de Montréal. Vous avez un flair étonnant. Spécialiste des mines, vous avez aussi été l'un des premiers à investir dans les Laboratoires Æterna, aujourd'hui deuxième société de biotechnologie médicale du Québec. Vous êtes aussi un mécène. Vous vous êtes porté acquéreur il y a quelques années du manuscrit d'Émile Nelligan, afin qu'il demeure au Québec et vous êtes un important donateur du Musée national des Beaux-Arts du Québec. Votre parcours est fascinant, mais la générosité qui le couronne force l'admiration. Pierre Lassonde, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Louis Fortier

Vous êtes professeur-chercheur d'océanographie au Département de biologie marine de l'Université Laval. Vous êtes responsable scientifique du brise-glace de recherche Amundsen et directeur scientifique du Réseau de centres d'excellence ArcticNet voué à l'étude de l'Arctique canadien côtier. Vous détenez la Chaire du Canada sur la réponse des écosystèmes arctiques au réchauffement planétaire. Vous avez apporté une contribution immense à la compréhension du réchauffement planétaire. Vous vous êtes investi, ici et à l'étranger, dans la sensibilisation du grand public et des leaders politiques à l'impact des changements climatiques sur l'hémisphère Nord. Vous faites partie de la solution au plus grand défi contemporain auquel fait face l'humanité. Louis Fortier, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Clément Duhaime

Vous êtes l'un de nos rares diplomates de carrière. Et vous vous êtes destiné à cette voie dès vos études que vous avez menées au Québec comme en France. Depuis plus de 20 ans, vous arpentez la Francophonie internationale et contribuez au rayonnement du Québec. D'abord adjoint au délégué aux Affaires francophones à la Délégation générale du Québec à Paris, vous passez à l'Agence intergouvernementale de la Francophonie. En 1997, Boutros Boutros-Ghali, alors secrétaire général de l'Organisation internationale de la francophonie fait de vous son représentant permanent auprès de l'Union européenne. En 2000, vous devenez délégué général du Québec à Paris. Vous nourrissez avec talent la relation directe et privilégiée qui unit la France et le Québec. En 2005, vous retournez à l'Organisation internationale de la francophonie dont le nouveau secrétaire général, Abdou Diouf, fait vite de vous son bras droit. Vous n'habitez le Québec que rarement, mais le Québec, lui, vous habite et vous l'amenez avec vous, à travers la Francophonie et le monde. Clément Duhaime, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Francine Décary

Vous êtes hématologue de formation et titulaire d'un MBA. Votre parcours réconcilie la science et la gestion. Vous êtes à la tête d'Héma-Québec depuis sa création en 1998. Vous avez réussi, en quelques années, à placer Héma-Québec parmi les fabricants de produits sanguins les plus sécuritaires et les plus fiables au monde. À telle enseigne que l'organisme attire aujourd'hui des spécialistes du monde entier intéressés à voir de près son modèle d'affaires alliant culture scientifique et culture entrepreneuriale. Au cours des dernières années, Héma-Québec est aussi devenue fournisseur de tissus humains et de cellules souches. Vous dirigez également une équipe de 40 chercheurs. En outre, votre participation à de nombreux comités internationaux témoigne de votre savoir-faire et de votre renommée. Vous avez l'excellence dans le sang. Francine Décary, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Robert Charlebois

Vous êtes un monstre sacré de la musique québécoise. L'Osstid'cho en 1968, lors duquel vous apparaissiez aux côtés des Mouffe, Forestier, Deschamp, apparaît aujourd'hui comme

l'acte de naissance d'un véritable rock québécois, affranchi de ses complexes et portant la langue d'un peuple en éveil. Vous avez été notre première star du rock et vous êtes aussi célèbre en France qu'au Québec. Le nombre de vos chansons qui ont intégré la mémoire collective est sans égal : Lindberg, The Frog Song, Dolorès, Cartier, Demain l'hiver, Cauchemar, Conception ou le célèbre Entr'deux joints écrit par Pierre Bourgault. Vous êtes infatigable. Votre dernière tournée, Tout écartillé, vous a amené à travers tout le Québec où vous avez embrasé les scènes avec la même énergie qu'il y a 40 ans. Comme dans Lindbergh, vous êtes parti sur Québécois et tous les autres... pour chanter le Québec jusqu'à devenir un monument de notre musique et un symbole de notre identité. Robert Charlebois, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

André Caillé

Vous avez une maîtrise et un doctorat en physico-chimie de l'Université de Montréal. Vous avez fait rayonner le savoir-faire québécois en matière d'énergie au Canada et à l'étranger. Vous avez été président-directeur général de Gaz Métropolitain de 1987 à 1996. Vous avez été président-directeur général d'Hydro-Québec entre 1996 et 2004. Vous étiez aux commandes de la société d'État lors du grand verglas de 1998. Vous avez su rassurer les Québécois pendant ce désastre historique. Vous avez su piloter, dans un temps record, la reconstruction du réseau de transport qui a aussi été reconfiguré pour limiter les impacts, si un autre grand verglas devait survenir. Vous avez aussi été président du Conseil mondial de l'énergie de 2004 à 2007, signe éclatant de votre réputation internationale. Au fil des ans, vous avez aidé des entreprises québécoises du domaine de l'énergie de faire des affaires dans plus de 90 pays. Vous êtes l'un des principaux artisans contemporains de la renommée québécoise en énergie. André Caillé, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Pierre Bruneau

Vous avez présenté votre premier bulletin de nouvelles à Télé-Métropole le 19 octobre 1976. Plus de 30 ans plus tard, plus de 6 000 bulletins de nouvelles plus tard, vous demeurez le chef d'antenne le plus respecté et le plus apprécié des Québécois. Vous avez marqué l'évolution du journalisme télévisé avec un traitement de l'information humain toujours aussi respectueux des téléspectateurs que des personnes qui font la nouvelle... comme les premiers ministres. Entre les Québécois et vous, il y a un lien émotif. Les Québécois vous ont témoigné leur affection lors du décès de votre fils Charles. De cette épreuve est né un engagement de tous les instants en faveur des enfants malades et de l'hôpital Sainte-Justine. Vous êtes un journaliste d'exception, mais surtout un homme exceptionnel. Pierre Bruneau, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Michel G. Bergeron

Vous êtes un infectiologue. Vous êtes professeur-chercheur de microbiologie. On vous doit la création du Centre de recherche en infectiologie de l'Université

Laval où vous dirigez une équipe de quelque 250 personnes. Plusieurs de vos travaux ont eu un retentissement mondial. Vous avez ouvert un champ révolutionnaire de la microbiologie moderne en développant des tests de diagnostic ultrarapide, à base d'ADN, pour la détection de microbes responsables de maladies infectieuses. Vous êtes aussi un entrepreneur. L'entreprise que vous avez fondée en 1995 et qui s'appelait alors Infectio Diagnostic fournit aujourd'hui plus de 260 emplois à du personnel hautement qualifié de la région de Québec et vous ouvrez ce mois-ci une nouvelle usine de production mondiale de tests diagnostiques. Vous êtes de ces grands scientifiques qui inventent la médecine de demain. Michel Bergeron, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'ordre national du Québec.

Gérald Beaudoin

Vous êtes un des pionniers du droit constitutionnel ici et dans le reste du monde. Dans l'exercice de vos fonctions, tant comme sénateur que comme juriste ou professeur de droit, vous vous êtes appliqué à promouvoir l'identité francophone. Votre carrière, longue de près d'un demi-siècle, a fait de vous le promoteur d'une véritable culture citoyenne des droits et libertés au sein des nombreuses instances nationales et internationales auxquelles vous avez participé. Vos interventions ont eu un impact considérable sur l'évolution du Canada et la collaboration du pouvoir fédéral avec le Québec et les provinces. Votre renommée est telle que plusieurs gouvernements du monde vous consultent sur des questions relatives à la gouvernance et à la démocratie. Vous êtes un de nos plus grands juristes et un des grands penseurs de la démocratie contemporaine. Gérald Beaudoin, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

André Bachand

Vous avez fait carrière comme administrateur à l'Université de Montréal. Vous avez lancé en 1966 le Fonds de développement de l'Université de Montréal qui se nourrit exclusivement des dons d'entreprises et de particuliers. Votre legs au réseau universitaire québécois est immense. Vous avez été l'initiateur au sein du Québec francophone de cette culture de l'alma mater qui est une appartenance à son université qui se prolonge la vie durant et s'exprime par des gestes philanthropiques. Le fonds que vous avez créé a eu un succès remarquable. Il demeure aujourd'hui l'un des principaux leviers à l'essor de l'Université de Montréal et son modèle a été repris à travers le réseau universitaire québécois. Tout au long de votre carrière, vous avez aussi été un défenseur et un promoteur acharné des universités de langue française. Vous êtes aussi un grand collectionneur d'art avec une passion toute particulière de la gravure québécoise. Vous avez permis le développement des universités québécoises. André Bachand, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne d'Officier de l'Ordre national du Québec.

Grands officiers

Jean Davignon (nomination 2006)

Vous êtes médecin émérite de l'hôtel-Dieu de Montréal et professeur à la Faculté de médecine et au département de nutrition de l'Université de Montréal. Vous êtes aussi rattaché au Département de médecine expérimentale de l'Université

McGill. Vous êtes un chef de file de renommée mondiale en lipidologie. Vous avez créé le Groupe de recherche sur les hyperlipidémies et l'athérosclérose de l'Institut de recherches cliniques de Montréal. Vous dirigez ce groupe depuis près de 40 ans. Vous vous êtes illustré l'échelle mondiale par vos travaux portant sur la compréhension des processus complexes qui régissent les maladies liées aux lipides et au système vasculaire. Vous êtes cofondateur de la Société canadienne d'athérosclérose et de l'Association canadienne pour l'hypercholestérolémie familiale. Vous êtes l'auteur de quelque 400 publications scientifiques qui ont donné un élan à la médecine moderne. Vous êtes un des plus grands médecins que le Québec a portés. Vous avez intégré l'Ordre national du Québec en 2006. Votre décoration vous est remise aujourd'hui. Jean Davignon, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Grand Officier de l'Ordre national du Québec.

Alban D'Amours

Vous avez été de 1998 à 2008, le président et chef de la direction du Mouvement Desjardins. Vous avez été un des dirigeants les plus estimés de l'histoire de cet emblème international du mouvement coopératif. Sous votre direction, Desjardins s'est fait le porteur des valeurs nouvelles de développement durable; vous avez consolidé les activités de l'organisation. Tout en préservant sa distinction fondamentale de mouvement démocratique propriété de ses membres; vous avez fait de la confiance des épargnants un des thèmes centraux de votre mandat, notamment par la création du Bureau de la surveillance et de la sécurité financière. Votre passage au Mouvement Desjardins a couronné une carrière d'administrateur public éblouissante. Tant au ministère de l'Énergie et des Ressources, qu'au ministère du Revenu et à l'Université de Sherbrooke, vous avez été un homme de changement doué d'une rare capacité de mobiliser les gens. Vous incarnez ce qui fut sous votre gouverne le slogan de Desjardins. En vous se conjuguent avoirs et êtres. Alban D'Amours, au nom du peuple québécois, je vous décore de l'insigne de Grand Officier de l'Ordre national du Québec.

Mesdames, Messieurs les Chevaliers, les Officiers et les Grands Officiers de l'Ordre national du Québec, je vous félicite pour les accomplissements qui vous valent ces décorations. En intégrant l'Ordre national du Québec, vous vous inscrivez dans notre mémoire collective. Vous êtes la preuve qu'aucun sommet n'est trop haut pour qui est né ou a grandi au Québec.

Merci de nous inspirer. Puissiez-vous tous, incarner encore longtemps l'accomplissement, la réussite et la valeur.

À tous, une très heureuse Fête nationale.